



平成31年1月1日発行

第207号

発行所

綾部市森林組合

綾部市宮代町前田20番地5

TEL 42-1035(代)

43-0260 (井倉販売所)

印刷所 株式会社オカムラ

林業こよみ

◆間伐・除伐

◆地拵え

◆枝打

◆しいたけ原木の伐採・玉切り



監 代

理

代表理事組合長
代表理事副組合長

表

事

監

事 事

大角 大久 梅 安 木 岸 蘆 佐 濡 坂 坂 由 白 渡 角
島 山 楓 馬 原 積 下 本 田 木 谷 本 根 良 猪 遷 山
正 順 將 泰 章 忠 幸 悅 三 直 吉 光
治 和 稔 一 誠 明 洋 三 義 作 治 弘 文 魁 郎 文 宏

臨 時 職 員 託 事 師	嘱 欲 職 師	主 計 主	技 任	技 係	会 務	業 務	業 務	參 事	參 事
河西 田 安 口 國 山 中 方	原 為 田 四 高 橋 田 下	爲 角 中 方 橋 田 下	森 市 島 木	見 馬 島	見 馬 島	見 馬 島	見 馬 島	佐	佐
義 真 佑 美 紗	一 伸 紗	一 伸 紗	一 伸 紗	一 伸 紗	一 伸 紗	一 伸 紗	一 伸 紗	長	長

參事兼總務課長事務取扱

旧年中は組合の事業推進におきまして
格段の御協力を賜り厚く御礼申し上げます。
本年も変わらぬご支援のほどよろしくお願い申し上げます。

平成三十一年 元旦

謹 賀 新 年



年頭ごあいさつ



綾部市森林組合

代表理事組合長

角山 宏

新年あけましておめでとうございます。

組合員の皆様におかれましては、輝かしい新年をお健やかにお迎えのことと心からお慶び申し上げます。

旧年中は組合の事業推進におきまして、深いご理解と格別のご高配を賜り厚く御礼申し上げます。

ところで、毎年清水寺の貫主が揮毫される2018年の世相を表す漢字に「災」が選ばれました。

漢字が示すとおり、昨年は、2月の北陸地方での豪雪に始まり、6月の大阪北部地震、7月上旬の西日本豪雨、7月から8月にかけての異常な猛暑、9月の台風21号をはじめとする度重なる大型台風の襲来、そして、9月初めの北海道地震と大きな自然災害が相次いで発生いたしました。

ら国版の森林環境税を財源とする新たな森林管理システムがスタートいたします。

綾部森林組合としましては、地域林業の担い手としての自覚と使命感を高く持ち、綾部の豊かな森づくりに向け、綾部市様をはじめとする関係機関と連携を深めながら、役職員一同一層努力してまいる所存でございます。どうか本年も変わらぬご支援、ご指導のほどよろしくお願い申し上げますとともに、組合員の皆様のご健勝とご多幸をご祈念申し上げ、年頭のご挨拶とさせていただきます。

昨今の相次ぐ大災害が発生する要因の一つに、地球温暖化の影響が言われていますが、大気中の二酸化炭素を吸収し、地球温暖化防止の役割を持つ森林の適正な管理の必要性をいま改めて痛感しますとともに、新しい年こそ、ただただ災害の無い平穏な良き年であることを願うばかりです。

一方、森林組合系統では、昨年5月、系統の長年の悲願でありました森林経営管理法案が国会で可決成立し、いよいよ平成31年度か



「よーなつたなー」と言つてもらえる気持ちのいい山に!!

集約化間伐 下原地区

新年あけましておめでとうございます！

今回は、平成30年度下原地区での作業について紹介します。

主な作業内容は、間伐、作業道開設、樹皮剥ぎ防止テープ巻（動物の樹脂剥ぎ被害を防ぐ）です。

下原地区は間伐面積33.2haで、新設の作業道は約3500mで滝ノ宮林道を活かしながら

間伐材を搬出しました。

今回入させていただいた下原の山は、斜面が急で日当たりが悪く湿気も多いので車が通る道がなかなか乾かず苦労しました。

ですが作業が終わっていくにつれて道に光が当たり、とても明るく良くなりました。

朝の霧がかつた中、作業道を登り山の尾根から見る景色は写真では表せないほど綺麗な

景色です。条件があれば、紅葉している山と竹田城跡の雲海にも負けない景色が見れるのでオススメです。

さてここでみなさん、間伐の意味を知っていますか？

森林環境を守る、などと大々的な言葉はよく耳にすると思います。ですが全く山に関わりのない人からしたら具体的なイメージは湧かないと思います。僕自身もこの仕事に就くまではわかりませんでした！

そこで今回は間伐とは何か！それを今回は説明したいと思います。

森林は、水源の涵養、国土の保全、地球温暖化の防止、林産物の供給といった働きを通じて、私たちの快適で安全な暮らしを支えています。

綾部市の森林面積の約45%（一万二千ha）は戦後間もなく、高度経済成長期に植えられた人工林です。

人工林は、植える、育てる、使う、そしてまた植えるという長いサイクルを通じて元気な森林になり、様々な働きを発揮することができます。その人工林の整備には間伐という作業が欠かせません。



間伐実施前の森林



間伐実施後の森林



新設した林内作業道

整った利用価値の高い木材に育ちます。

逆に間伐をせずに放つておくと山全体の木がやせ細り、風雪害に弱くなるほか、下層の植生が光が入らないせいで育たず、地表がむき出しになるため、表土が流出しやすくなります。台風などで暴風豪雨がきたときに耐えきれず折れてしまったり山の土が流れたりといったことになりやすくなります。

また、立木同士がキツキツで混み合っていると、木の成長も抑制されるため、搬出しても利用価値の低い材になってしまいます。

せっかく先人が将来へ夢を託され、守り育

ててこられた杉や桧の人工林が、現在収穫する時期なのに価値のない山になってしまってるのは勿体ないです。

このような悪循環にならないように、自然災害にも強く、材としての価値を高め、山の持っている機能を高めるためには間伐は必要で良いことづくしなのです！

昨年も作業に入させていただいた山の地元の方々には、お声掛けも頂き快く作業をさせてもらい励みにもなっています。本当にありがとうございます。

今年も綾部の山を少しでも多く綺麗に、そして作業に入らせていただいた所は、「よくなつたなー」といつてもらえるような気持ちのいい山にしてお返しできるようにより一層努力していきます。

（爲國佑哉）

そのことによって、下草や低木が雨の衝撃をやわらげ、表土の流出を抑え土砂崩れを起こりにくくする役割も果たしています！

また雨水の浸透量や保水力も高くなり水源涵養機能も高まります。



グラップルによる材の積み込み作業



下原新林道によせて



白波瀬
京子

私の地元、山家の下原にある山に、二年の歳月をかけて新しく山の道ができました。新山道ができる以前から、村用で登つたり知人と登つたりしていました。少し時間は掛かりますが、野山らしい私のお気に入りの山です。

御存じの方もあるかと思いますが、ここは戦国時代の末期、八木城主・内藤宗勝が何鹿郡に進攻、甲ヶ峰城主・和久佐衛門との間で合戦が行われた所だと言い伝えられており、宗勝の墓碑もあります。こうした事から、歴史好きな方が史跡めぐりとして登られる事もあるようです。

また、それぞれの季節に出会う、地味ではあっても可愛らしい草花があつたり、猪がぬたくつた泥沼のような跡や鹿が角で痛めた木の幹があつたりと、野生の動物達がまさにここで生きている事を感じる事ができる山でもあります。

新山道を初めて歩いたのは、昨年の秋の村

用の時でした。大変立派な山道ができたので、感激しながら歩きました。気持ちの良い空気を胸いっぱいに吸いながらの山歩きでした。頂上まで上ると、この日も見晴らしが素晴らしい、遠くは舞鶴の方まで見る事ができ、感激して思わず声が出るほどでした。

このように魅力あふれる山にできた新山道。古道巡りに史跡巡り、自然を体感しながらの山歩き。私もまだ歩いていない所がありますので、山歩きの好きな友達を誘ってぜひ歩いてみたいと思います。山家元気ウォークのコースにもお薦めです。

自然の山を守るには、まず、自分で山の魅力を知る事から始める事かと思います。この山道を作るにあたって、切り出された材木の仮置き場が私の自宅下にあり、びっくりするほどの量の木々をずっと見てきました。それが次々と使われ、あのような素晴らしい山道が完成したわけですから、森林組合の方々をはじめ、多くの方々のご努力、ご苦労の賜物だとの思いを持っています。

山が荒れると、野や海まで影響し元に戻るのには百年しても無理らしいです。皆様もどうぞこの山道を歩いて、山道の価値・山歩きの楽しさ、山の魅力に出会っていただきたいと願っております。

組合員様へのおねがい

森林組合は、組合員により成り立っている協同組織です。

現在 綾部市森林組合の組合員は、正組合員4,342名 準組合員147名 合計4,489名（平成30年2月1日現在）の組合員様により組織されております。

以下の届出用紙を準備しております。

- ・**加入届**（新規に組合員として加入したい場合）
- ・**名義変更届**（組合員様がお亡くなりになり、引き続き組合員を希望する場合）
- ・**住所移転届**（組合員様の住所が、市内・市外問わずに移転した場合）
- ・**脱退届**（組合員を辞めたい場合）

正組合員とは

- ・綾部市内に森林を所有している個人
- ・隣接する市町に森林を所有している個人で綾部市に住所を有する個人
- ・綾部市内に森林を所有している生産森林組合又は法人格のある団体
- ・隣接する市町に森林を所有している生産森林組合又は法人格のある団体で綾部市に住所を有する団体

準組合員とは

- ・綾部市内に森林を所有している法人格のない団体
- ・綾部市内で林業を行う者又はこれに従事する者で、この組合の事業を利用することが適当であると認められるもの

松枯れ予防・樹幹注入剤 施工について

[費用] 3,888円／薬剤 1本当り
木の大きさにより料金が変わります。
5年に1回です。

[施工期間] 1月～2月



薬剤注入量表

胸高直径(cm)	注入量(ml)	本数
11～15	60	1
16～20	60～120	1～2
21～25	120	2
26～30	180	3
31～35	240	4
36～40	300	5
41～45	360	6
46～50	420	7
51～55	480	8
56～60	540	9
61～65	600	10
66～70	660	11
71～75	720	12
76～80	780	13
81～85	840	14
86～90	900	15
91～95	960	16
96～100	1,020	17

椎茸菌・原木 好評販売中です!

115
低中温
(冬春型)



露地栽培
ハウス栽培
コマ
オガ
形成

240
中低温
(春秋型)



露地栽培
ハウス栽培
コマ
オガ
形成

にく丸
森290号
秋春出



(原木のみ)

600円(税込)

(椎茸菌打ち込み済み) 1,080円(税込)

価格一覧表			
	品 物	価 格	備 考
菌 興 菌	コマ菌 (1000個入)	3,348円	・原木約30～40本分 (原木の径や長さにより変わります)
	コマ菌 (500個入)	1,890円	・原木約15～20本分 (原木の径や長さにより変わります)
	オガ菌 (1300cc入)	1,512円	・500穴植菌できる。・平塗り法で直径20cmの原木約20玉植菌できる。
	形成菌 (460個/シート)	1,890円	※取り寄せ品になります。
森 産 業	コマ菌 (1000個入)	3,672円	・原木約30～40本分 (原木の径や長さにより変わります)
	コマ菌 (500個入)	1,998円	・原木約15～20本分 (原木の径や長さにより変わります)



井倉販売所

営業時間：月曜日から土曜日（祝日を除く）午前10時から午後4時まで

綾部市井倉町南大町5番地1（位田橋南詰）
0773-14310260

私たち
綾部市消防団
を応援しています
がんばれ 消防団!!

消防団応援の店

消防団員の方は、商品全品5%引きでお求めいただけます。（特価品を除く）ご本人様のみです。団員証をご提示ください。この機会にぜひご来店ください。

登録しています

消防団応援の店

新年明けましておめでとうございます。
組合員の皆様におかれましては、ご家族お揃いで、穏やかな新年を迎えたこととお慶び申しあげます。昨年は、災害の多い年でしたので今年は何事もないことを祈るばかりです。さて今年は、「平成」の元号が4月で終わり、5月より新元号になります。皆様は、どのようと思われるでしょうか。今月号に掲載をしております。皆様は、やり節目の年でもあります。皆様は、集約化間伐についてでございますが、間伐担当者の想いと所有者のご意見を掲載しました。熟読して頂ければと思つております。白瀬京子様におかれましては、ご無理なお願いを致しまして誠にありがとうございました。お礼を申し上げます。白瀬京子様におかれましては、ご無理なお願いを致しまして誠にありがとうございました。椎茸菌の中でも「形成菌」がありますが、これはおがくず菌を固めたものであり、打ち込みが安易にできるものであります。需が少ないので、こ了承ください。最後に今年は、「ラグビーワールドカップ2019日本大会」が9月20日から東京スタジアムで開催されます。「日本対ロシア」を皮切りに各スラグビーファンにとつてわわれわれ日本人にとつても熱い日本大会になりそうです。次回は4月を予定しています。

います。組合員の皆様におかれましては、ご家族お揃いで、穏やかな新年を迎えたこととお慶び申しあげます。昨年は、災害の多い年でしたので今年は何事もないことを祈るばかりです。さて今年は、「平成」の元号が4月で終わり、5月より新元号になります。皆様は、やり節目の年でもあります。皆様は、集約化間伐についてでございますが、間伐担当者の想いと所有者のご意見を掲載しました。この場を借りてお礼を申し上げます。椎茸菌・椎茸原本の販売ですが、毎年恒例の時期になつております。一度シイタケ栽培に挑戦されてしまつてお礼を申し上げます。椎茸菌が、毎年恒例の時期になつております。一度シイタケ栽培に挑戦されてしまつてお礼を申し上げます。椎茸菌の中でも「形成菌」がありますが、これはおがくず菌を固めたものであり、打ち込みが安易にできるものであります。需が少ないので、こ了承ください。最後に今年は、「ラグビーワールドカップ2019日本大会」が9月20日から東京スタジアムで開催されます。「日本対ロシア」を皮切りに各スラグビーファンにとつてわわれわれ日本人にとつても熱い日本大会になりそうです。次回は4月を予定しています。

編集後記